

seorang istri sedangkan suami hanya diberi kewajiban atas kebutuhan biologis istri. Beberapa ulama kontemporer memperdebatkan mengenai masalah hukum nikah misyār seperti Yusuf Qardāwī yang memberikan kelonggaran atas diperbolehkannya nikah misyār berbeda pula dengan Syaikh Abdul Sattar al-jubali yang mengharamkan nikah misyār karena menurut beliau nikah misyār menyebabkan suami tidak memiliki rasa tanggung jawab akibatnya suami akan dengan mudah menceraikan istri semudah dia melakukan pernikahan. Selain itu praktik misyār banyak dilakukan secara diam-diam tanpa wali sehingga hal ini akan menjadi suatu jalan bagi seseorang yang menjalankan perkawinan atas dasar kebutuhan biologis semata.¹¹

Kawin misyār adalah salah satu perkawinan berjangka waktu atau model nikah siri yang seringkali dipraktikkan oleh para TKI di tempat ia bekerja, model kawin misyār ini menjadi suatu hal yang biasa di kalangan TKI karena jenis perkawinan ini tidak mengikat satu sama lain, dalam perkawinan yang dilakukan pada umumnya adanya perkawinan membawa sebab akibat bagi suami istri seperti suami diwajibkan memberikan mahar serta memenuhi kewajiban kepada istri baik nafkah lahir maupun bathin, dalam pernikahan tersebut perempuan harus menyertai wali dalam pernikahannya. Berbeda dengan kawin misyār ini, suami tidak dituntut untuk memenuhi kewajiban nafkah lahir serta tempat tinggal dan ketika akad terjadi laki-laki tidak diwajibkan memberikan mahar, suami hanya

¹¹ Chomim Thohari, "Fatwa Ulama Tentang Hukum Nikah Misyār Perspektif Maqāsid Shari'ah", Al-Tahrir, Voi. 13, No. 2 (November 2013), 215, Baca Pula : Diktat Akwal Syakhsiya Fi Syariah Islamiyah Sebuah Diktat Yang Dijadikan Rujukan Kuliah Di S1 Tingkat 2 Jur Hukum Islam Universitas Al-Azhar Cairo

analitis dan empiris mempelajari hubungan timbal balik antara hukum dengan gejala-gejala sosial lainnya.¹⁹ Maksudnya sejauh mana hukum itu mempengaruhi tingkah laku sosial dan pengaruh tingkah laku sosial terhadap pembentukan hukum.

Pemikiran hukum Islam telah berkembang sejak kurun waktu yang cukup lama. Dalam perkembangannya terlihat keragaman yang amat tajam, baik berkenaan dengan teori-teori yang bersifat mendasar maupun aspek hukum yang bersifat parsial. Keragaman diatas layak menjadi bukti bahwa hukum Islam dari generasi ke generasi ternyata telah mengalami perubahan yang cukup santer. Subhi Mahmassani mengemukakan bahwa perkembangan tuntutan masyarakat dan pendapat umum tentang hukum acapkali lebih cepat pejalanannya, jika dibanding dengan perkembangan dan perubahan yang terjadi pada hukum.²⁰

Hal ini menandakan bahwa sebuah hukum tidak terlepas dari pengaruh sosial budaya yang hidup disekelilingnya. Dari hal ini bisa dikatakan bahwa hukum Islam adalah manifestasi dari proses adaptasi dan fikiran fikiran atau idea-idea manusia dan sistem lingkungan kultural masyarakat. Dari segi norma ia memberikan arti bahwa intervensi idea-idea dan ketetapan tuhan tidak bisa dihindari dalam pembentukannya. Dari sini kita mampu melihat uniknya hukum Islam apabila dilihat dari sosiologi hukum Islam.²¹

Hukum Islam dalam sosiologi memiliki fungsi ganda pertama fungsi “*basyira*” yaitu fungsi penggembira pemotifasi dan pendorong kedua, fungsi

¹⁹ Soejono Soekanto, *Pokok-Pokok Sosiologi Hukum*, (Jakarta : PT Raja Grafindo Pesada, 2002), 24.

²⁰ Roibin, *Sosiologi Hukum Islam Telaah Sosio Historis Pemikiran Imam Syafii*, (Malang : UIN Malang Press, 2008), 44.

²¹ Sudirman Teba, *Sosiologi Hukum Islam*, (Yogyakarta : UII Press Indonesia, 2003), 2.

4. Sistematika Pembahasan

Dalam penelitian ini penulis akan membahas berbagai aspek yang berhubungan dengan perkawinan TKI secara umum dan beberapa aspek pembeda dari studi terdahulu yang lain.

Bab pertama, penulis memberikan suatu gambaran mengenai latar belakang masalah sehingga penulis melakukan penelitian tentang tinjauan hukum Islam terhadap perkawinana *misyār* antar TKI, dengan beberapa bagian terkait, rumusan masalah, identifikasi masalah, tujuan penelitian, keangka teoritik, kajian terdahulu dan metode penelitian. Dengan adanya hal ini bisa mempermudah jalannya penelitian yang dilakukan.

Bab kedua, penulis menyampaikan secara umum tentang pernikahan menurut padangan ulama madzhab, macam-macam pernikahan yang dilarang, pandangan ulama atas penikahan yang dilarang.

Bab yang ketiga, penulis memberikan gambaran secara umum mengenai setting penelitian dan fakta di lapangan yaitu mengenai adanya suatu fenomena kawin *misyār* dikalangan TKI, makna kawin *misyār* menurut TKI tujuan *misyār* serta alasan TKI melakukan praktik kawin *misyār*.

Bab yang keempat, dalam bagian ini penulis akan menganalisa serta mendialogkan kontroversi pendapat mengenai kawin *misyār* ditinjau dari perspektif hukum Islam berdasarkan fakta yang dipeoleh dilapangan atas kawin *misyār* yang dilakukan TKI dengan beberapa pendekatan yaitu fenomenologi dan pendekatan sosiologi hukum Islam.

